

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Martes 15 de Abril de 1902

Núm. 776

REORGANIZACION

DEL PARTIDO LIBERAL-CONSERVADOR EN ESTA PROVINCIA

DISTRITO DE PRIEGO

FUENTE TOJAR

CONSEJO DE DISTRITO

JEFE SUPREMO

Excmo. Sr. D. Francisco Silvela.

PRESIDENTES HONORARIOS

Excmo. Sr. D. Santos Isasa y Valseca.

Sr. D. Emilio Bufill Galán.

PRESIDENTE DEL CONSEJO PROVINCIAL

Excmo. Sr. D. Eduardo Alvarez de los Angeles.

PRESIDENTE EFECTIVO

Sr. D. Francisco Antonio Matas Cordon.

SECRETARIO

Sr. D. Antonio Leiva Alba.

SECCION UNICA

PRESIDENTE

Sr. D. Agustin Sánchez Sicilia.

VOCALES

Sr. D. Agustin Alba Luque.

Sr. D. José Madrid Pérez.

Sr. D. Rafael Cano Moral.

Sr. D. Custodio López Cano.

Sr. D. Manuel Calvo Madrid.

CARCABUEY

CONSEJO DE DISTRITO

JEFE SUPREMO

Excmo. Sr. D. Francisco Silvela.

PRESIDENTES HONORARIOS

Excmo. Sr. D. Santos Isasa y Valseca.

Sr. D. Emilio Bufill Galán.

PRESIDENTE DEL CONSEJO

PROVINCIAL

Excmo. Sr. D. Eduardo Alvarez de los Angeles.

PRESIDENTE EFECTIVO

Sr. D. José María Palomeque Ballesteros.

SECRETARIO

Sr. D. Juan Marin Camacho.

SECCION UNICA

PRESIDENTE

Sr. D. Joaquin Ayerbe Sánchez.

VOCALES

Sr. D. Juan Ramirez Palomeque.

Sr. D. Sisenando Camacho Carrillo.

Sr. D. Antonio Cabezuelo Vallejo.

Sr. D. Donato Cabezuelo Vallejo.

Sr. D. Ricardo Luque Ballesteros.

Sr. D. Ildefonso Sánchez Carrillo.

Sr. D. Manuel Gómez Rodríguez.

Sr. D. Manuel Camacho Galisteo.

Sr. D. Ildefonso Serrano Sánchez.

Sr. D. Luis Ayerbe Sánchez.

EJEMPLOS QUE IMITAR

A los amigos de que todos los faros de nuestra política se proyecten sobre el extranjero, para tomar de las naciones de Europa levadura de ideas y de leyes que fermenten en el estado social español, convendríales tener en cuenta el buen sentido con que en algunos pueblos, ni tan libres ni tan democráticamente constituidos como España, son centinelas avanzadas del orden los partidos gubernamentales. Ahora mismo, los liberales de Bruselas, que se habían aliado con los socialistas con un fin electoral, póngense al lado del gobierno y niegan su concurso, en la obra revolucionaria, a los defensores del socialismo.

El partido fusionista español fué acicate de las pasiones populares cuando le pareció largo el tiempo de gobernación de los conservadores. No solo no supo acallar la violenta expansión de indisciplinados sentimientos, sino que después de haber encendido la hoguera, echó la leña al fuego para que no se consumiese la llama.

Pudo el incendio devorar cuantas cosas expusieron al mismo los más vehementes mesnaderos de tal agrupación política, y todo lo sacrificaron a las ansias del poder. El estímulo del bien social, la comunicación a los espíritus de firme constancia en una labor regeneradora, el mantenimiento de la pública tranquilidad, no entraron en el número de sus virtudes. Nada contaron en sus vociferaciones a esos plañideros del poder más que la posesión del mando. ¿Cómo quiere el fusionismo que se mire hacia fuera en lo demás, si él en su conducta no imita ejemplos y no copia actitudes que por lo menos descubren la reflexión y la cautela, que a él le faltan?

MEMORANDUM

Las listas electorales

Con arreglo al artículo 1.º de la vigente ley electoral, son electores todos los españoles varones, mayores de veinticinco años, que se hallen en el pleno goce de sus derechos civiles y sean vecinos de un municipio en el que cuenten dos años al menos de residencia.

Según el artículo 2.º de la misma ley, no pueden ser electores:

Primero. Los que por sentencia firme hayan sido condenados a las penas de inhabilitación perpetua para derechos políticos o cargos públicos, hubiesen sido indultados, a no haber obtenido antes rehabilitación personal por medio de una ley.

Segundo. Los que por sentencia firme hayan sido condenados a pena aflictiva, si no hubieren obtenido rehabilitación dos años, por lo menos, antes de su inscripción en el censo.

Tercero. Los que habiendo sido condenados, a otras penas por sentencia firme no acreditaran haberlas cumplido.

Cuarto. Los concursados o quebrados no rehabilitados conforme a la ley que no acrediten documentalmente haber cumplido todas sus obligaciones.

Quinto. Los deudores a fondos públicos como segundos contribuyentes.

Sexto. Los que se hallen acogidos en establecimientos benéficos, o estén a su instancia, autorizados administrativamente, para implorar la caridad pública.

Las reclamaciones sobre exclusiones, inclusiones o rectificaciones, ha-

brán de hacerse el día 20 del corriente mes por cualquier vecino o individuo de la Junta municipal del censo electoral, ante la misma que habrá de constituirse a las ocho de la mañana de expresado día.

Información militar

EN CORDOBA

Ha sido ascendido a comandante el capitán de infantería residente en esta plaza, D. Francisco Villar García.

Se ha dispuesto pase a situación de excedente con residencia en esta plaza, el comandante del regimiento de caballería cazadores de Galicia, D. Juan Ponce Barbesa.

Ha sido ascendido a médico mayor don Julián García Criado, médico primero del regimiento infantería de la Reina.

Servicio de la plaza para el 15 de Abril.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, cuarto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

EN LA AUDIENCIA

Sección primera

El jueves próximo se celebrará ante la sesión expresada la vista de la causa instruida en el juzgado de Lucena, por lesiones, contra José García Plaza y otros, a quienes defenderá el letrado Sr. Aguilar-Tablada y representará el procurador Sr. Luna.

Sección segunda

El mismo día se verá antedicha sección una causa seguida en Pozoblanco por amenazas, contra Manuel Cebrián, de cuya defensa está hecho cargo el Sr. Gutiérrez-Ravé y de la representación el Sr. Toro, y otra formada en Montilla, por estafa, contra José Nieves Fernández, defendido por el señor Illescas y representado por el Sr. López.

La glosopeda en esta provincia

Desearo el ministro de Agricultura conocer la extensión que tiene la enfermedad de la glosopeda, que tanto daño causa a la riqueza ganadera, dirigió el día 12 una circular telegráfica a los gobernadores de provincias pidiendo con toda urgencia, y sin perjuicio de enviar el estado mensual que se les tiene ordenado, datos relativos a la importancia de la epidemia, resultado de las medidas adoptadas para combatirla, nombre de los pueblos donde se desarrolla y número de invasiones en cada uno de ellos, hallándose entre las contestaciones hasta ahora recibidas, la siguiente:

Córdoba.—En Dos Torres ofrece caracteres graves, falleciendo en el ganado vacuno el 50 por 100, en el de cerda, el 60 por 100, en el cabrío, el 30 por 100 y en el lanar, el 10 por 100. En Hinojosa del Duque, Santa Eufemia, Villaralto y Belalcázar, fallece el 75 por 100 de todos los ganados atacados. En Fuente Obejuna, Blázquez, Granjuela y Belmez hay atacados 300 cerdos y 800 ovejas. Hasta ahora ni el aislamiento ni las demás medidas adoptadas dan gran resultado.

Comisión provincial

Sesión del día 24 de Marzo

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar una relación de vales del Director de la casa central de Expositos a favor del notario D. Bartolomé de Castro, por escrituras de prohibición.

Suspender de empleo y sueldo a don Joaquín Echevarría Pérez y a D. Manuel Gutiérrez Ravé, auxiliares temporeros de la sección del censo, nombrando para sustituirlos a D. Antonio Herrera López y D. Andrés Huertas González.

Acceder a lo solicitado por José Granados, de Montilla, que desea prohiar a la exposita Teresa, de seis años y procedente de esta Central.

Conceder ingreso en la central de Expositos a Manuela Ramirez Camacho, de Córdoba.

Y, por último, fijar como pendiente de pago y a favor de la casa P. López é hijos el resto del anticipo que dicha casa hizo como encargada del cobro del contingente provincial, la cantidad de 19.174,11 pesetas y en concepto de intereses 9.709,70 pesetas.

EN EL AYUNTAMIENTO

Termina la sesión de ayer

La Corporación acordó autorizar las obras necesarias en la Calahorra.

Aprobar el reparto de las cuotas que deban satisfacer los dueños de cafés, tabernas, aguaduchos, etc., etc., por ocupación de la vía pública.

Volvió sobre el acuerdo tomado en la sesión anterior de que la Empresa de electricidad de Casillas quitara las columnas de hierro que tan abusivamente tiene colocadas en los paseos, en el sentido de que tal orden se refiera solamente a los que no han de utilizarse para el alumbrado de la próxima feria ni para la conducción de cables, es decir, a ninguna.

Ampliar, de acuerdo con el ingeniero municipal, el presupuesto para las obras de reparación de la cañería de Santa Clara.

Y se levantó la sesión pública, quedando el Ayuntamiento constituido en sesión secreta.

CUBANOS Y YANQUIS

Ha surgido un nuevo conflicto entre yanquis y cubanos. Niéganse éstos terminantemente a aceptar el establecimiento de estaciones navales en la Habana y Guantánamo, y de depósitos de carbón en Cienfuegos y en la bahía Hipo, proyectados por los Estados Unidos.

Estrada Palma ha declarado que solo aceptará el establecimiento de estaciones navales en las islas próximas a las Amillas, agregando que él y todos los cubanos están dispuestos a tomar las armas antes que consentir en que el Gobierno de Washington lleve a cabo sus propósitos.

LA FAMILIA

Cuento

Nos encontrábamos sentados a la mesa redonda del restaurant de la Perla. Había diez ó doce individuos todavía. Se había servido el café y el coñac. Estaban en tela de juicio, sobre el mantel, los más sagrados fundamentos sociales. Se hablaba de la familia. Después de una comida que había empezado

con «sopa de rabo de buay» y había concluido con «tortillas al ron», eran disculpables todas las conversaciones y todos los extravíos.

Hubo un momento en que todo el mundo hablaba a un mismo tiempo, sin que pudiese entenderse nadie en aquella confusión de gritos. Los brazos y las copas estaban en el aire se golpeaban en la mesa con los mangos de los cuchillos y con las cucharillas. Pero al fin y al cabo los de menos pulmón callaron. El campo quedó por dos combatientes.

Era el uno un caballero alto, flaco, de rostro amarillento y de larguísima nariz; de ojos azules, grandes, redondos y muertos; y vestido, mejor dicho, enfundado en un gabán negro. Sin duda era un ideólogo, mejor dicho, un malvado.—¡Oh!—había prorumpido,—¡la familia! ¿todavía hay quien defiende eso?

Realmente, su figura—como sus ideas—inspiraba la más profunda antipatía.

Su contrincante era, muy diferente. Era respetable, limpio, gordo, entre cano y bermejo, de ojos grises, defendidos por cristales de roca, engarzados en oro; mucha tirilla y gran pechera y un diforme chaleco del color de la manteca de Flandes, sobre el cual daban a cada movimiento suyo, la cadena de un reloj y media docena de dijes y sellos.

Había tomado a su cargo la santa defensa de la familia, y se llevaba de calle a los oyentes, maravillados de su buen sentido, su saber y su elocuencia.

Mas el hombre que parecía un paraguas, no se daba por convencido. Sin duda había sido muy desgraciado con sus parientes, en dada en aquel cuerpo enflaquecido y oxidado había ido recogiendo la hiel de los desengaños domésticos: la más negra, la más amarga, la más corrosiva de las hieles.

Era tal, sin duda, un drama de familia viviente; su arrugada figura denotaba la sequedad de su corazón y sus sentimientos.

En cambio el defensor de los grandes principios sociales publicaba en su color sanísimo, en su abdomen patriarcal el aseo y corta de su traje, en la placidez, serenidad y aire autorizado de su persona, que el hogar doméstico y toda la familia en sus diversas ramificaciones sólo tenía en él, alegría, dulzuras y bienandanzas.

—Yo no soy intransigente—decía,—no me asusta la civilización; pero no puedo menos de deplorar el decaimiento de ese principio, sin el cual no hay salvación posible. Sin padres y sin madres, ¿es posible la existencia, no digo yo de la sociedad, sino de la humanidad misma?

Esto era concluyente, y hasta los mozos que servían el coñac se sintieron conmovidos.

Todos volvieron los ojos hacia el hombre enfundado.

Este dirigió su puntiaguda nariz hacia el señor gordo como un pez espada que se dispone a embestir a un ballenato.

—Lo que acaba usted de decir—exclamó—manifiesta que la familia, como sentimiento y no como ficción social, existirá siempre. El hogar doméstico no está fuera del hombre, sino dentro de él; ¡se llama corazón!

El hombre gordo se volvió hacia el mozo. Todos creímos que pedía su sombrero y su bastón para retirarse; pero no, pedía únicamente un palillo.

Los grandes improvisadores procuran siempre utilizar cualquier recurso que les proporciona tiempo.

—¡Tiemblo!—exclamó luego,—tiemblo de comprender el alcance de esas palabras; ¡el corazón! Es decir, ¡la Na-

turalidad entregada al capricho de las pasiones? Un hogar formado por la falta, consolidado por el vicio, deshecho, más pronto ó más tarde, por el hastío ó por los remordimientos.

Un mormullo general ensalzó estas nobilísimas palabras.

El hombre flaco no se inmutó por eso.

—Aquí—dijo—no discutimos palabras, si no hechos. La familia será eterna; pero su constitución no habrá de ser la misma de siempre. Nosotros... —Y quiénes son ustedes?—interrumpió él de las gafas, acudiendo al ataque irregular de las interrupciones.

Los hombres exentos de toda preocupación; los que representamos el libre pensamiento, el libre sentimiento, el equilibrio de las fuerzas morales y sociales por su propia atracción, ponderación y cohesión.

—Pero, señor, ¿nos entenderemos?—exclamó el librepensador, retorciéndose impaciente en su silla. —Si es que no hubo jamás el cariño hacia los parientes, el respeto á la familia de que usted habla! Si precisamente lo que hay que hacer es «hacer familia» hacer parientes.

—Permítame que no tome en serio semejantes extravagancias... Bajo esas frases pérfidas se encubre la disolución social. ¿Qué argumentos, es decir, qué hechos puede usted alegar en pró de esa afirmación?

—Infinitos!... La familia es un nombre bello que encubre un gran egoísmo.

Vea usted un ligero ejemplo: desde los tiempos bíblicos los padres han venido imponiendo penas corporales á los hijos; no hablo de aquellos en que tenían derecho absoluto sobre su vida, y lo ejercían en ocasiones—¡barbaros!—sino de todas las épocas, porque en todas se ha dado á los padres el derecho de azotes... Pues bien, hoy es mal visto el padre que fustiga las redondas carnes de sus pequeñuelos, en vez de dejarlos crecer en la tolerancia, hasta que la razón los corrija por su propia virtud emoliente. El interior de las familias antiguas pone los pelos de punta! ¡Un cuarto obscuro, disciplinas con puntas de hierro, correas, látigos, palmetas, pan seco y agua, frascos de árnica, y ungüentos para curar los golpes y las ronchas de los pellizcos!... ¡La familia no ha existido todavía; sólo han existido víctimas y verdugos!

Y al decir esto levantó la taza del café, dando un golpe con ella sobre el platillo, hizo una y otro pedazos, dejando así convencidos á todos de sus procedimientos de dulzura.

(Contra institución tan sagrada como la familia no hay razones; la razón misma sería aborrecible si tuviese la pretensión de imponerse. Estas ideas se dibujan en la frente de los espectadores, que no estaban dispuestos á dar razón al raído saco negro del ideólogo. Y que se sentían deslumbrados por el chaleco manteca de Flaundes, del caballero gordo.)

—Utopías!—exclamó éste un poco aturrido de los argumentos de su adversario y del estrépito de la boza hecha añicos. —La sociedad actual no admite mejora si no es retrocediendo á los manantiales de virtud! ¡Todo ataque á la familia es un crimen de lesa humanidad! ¡Sólo pueden hablar contra ella los que no merecen tenerla. Dejémoslos de vana palabrería. Acompañadme, si gustais al seno de un hogar que merezca este nombre! ¿Qué veis en él? ¡No veis sólo una reunión de individuos que el azar del nacimiento ó una caprichosa elección matrimonial han formado, sino también una comunidad de almas que mi contradictor quiere establecer sobre ruinas! Aquí el jefe de familia solícitamente atiende al mantenimiento de toda ella, entregado á sus trabajos; allí la madre cuida de los pequeños; comienza la educación de los más crecidos; espía la conducta de los más jóvenes, les aconseja y temple siempre las iras del padre.

Con todos ellos se mezclan los parientes, que reciben protección del más fuerte y más rico; que acompañan y velan en las enfermedades; que facilitan con su actividad y su buen desquite todos los caminos para la educación de

los otros; para el matrimonio de la hija; para que no traigan una catástrofe las deudas y los vicios del hijo! ¡Hermoso cuadro, digno del pincel de Murillo, y que sólo puede ser descrito por pluma divina y contemplado con lágrimas!

Se comprende que este discurso debía cerrar la discusión; nada más razonado, ni más patético, ni más punzante.

Pero el ideólogo extendió el brazo, y los espectadores que ya removían sus sillas para levantarse, se detuvieron y escucharon.

—Soy librepensador—dijo,—pero un corazón sensible se aposenta entre estos huesos! Paso por el elogio del padre y de la madre y de los hermanos... ¡Pero mi mano borra despiadadamente esos engañosos cuadros de familia, y sobre todo la presencia de la parentela!... Si hay alegría en los banquetes de familia, pero es el regocijo de la gula; si allí todos llevan sus actividades, mas es para explotar al pariente rico é influyente... ¡Revisad las nóminas de los ministerios! ¡Las vereis cubiertas por los nombres de unas cuantas célebres familias! ¡A esos parientes familiares han sido postpuestos los pretendientes inteligentes y honrados! ¡Registrad las Audiencias; de cada cien pleitos, noventa de ellos son entre padres, hijos, hermanos y parientes! ¡Entrad en la alcoba del moribundo, allí vereis parientes solícitos, los menos al dolor, los más á la herencia!...

Y cuántos crímenes de puñal y veneno, unos públicos, los más ignorados, ejecutados por el odio y la codicia en el hogar doméstico!... ¡No hablo del primo, enemigo autorizado de la castidad y de la inocencia de las primas; no hablo del pariente «sablista»; no hablo tampoco del pillo que deshonoró una familia, deshonorando con sus vicios ó sus crímenes su nombre!... ¡Maldición sobre aquel que inventó los parientes!

A este grito, en el cual palpaba sin duda una tragedia personal, el hombre gordo contestó, levantándose y tendiendo las manos para cobijar toda la mesa redonda.

—¡No! ¡Bendito sea!

Todos se levantaron en confusión; las sillas rechinaron al sentirse aliviadas del peso; los mozos cobraron el cubierto; los oradores recibieron felicitaciones; el hombre flaco se alzó el cuello de su funda; el del hábito se tendió fastuosamente á uno y otro lado las solapas de su levita, al encanto de la contraversia, al ruido del festín, iban á reemplazar bien pronto la soledad y el silencio.

Como es natural, los dos adversarios, sin recuros ni envidias, partieron el terreno y á presencia del público se estrecharon las manos.

Entonces pasó algo que merece consignarse sobre mármol en letras de oro.

—¡Felicito á usted!—dijo el anarquista,—no por su gran elocuencia, sino por otra dicha mucho mayor.

—¿Qué dicha?—preguntó al defensor de la familia.

—La de tener tan buenos parientes!

—¿Parientes?—contestó con pasmosa naturalidad.—Si yo no los tengo!

Fernánster

Para los jaleadores

Con la franqueza y claridad en el carácterística plantea D. José Nakens en el último número de *El Molin* esta cuestión: ¿Conviene á los republicanos una esteril algarada con motivo de la coronación de D. Alfonso XIII?

Nakens, una de las naturalezas más bondadamente revolucionarias que hay en el campo republicano, examina con un dialecto habitual la cuestión y deduce que, no pudiendo hacer un movimiento vigoroso, el cual por lo menos termine en honrosa derrota, lo mejor que sus correligionarios pueden determinar es estarse quietos.

Creo, pues, que por lo pronto, ese género de protesta será muy barato;

pero que no dará resultado positivo y más bien contribuirá á mostrar la debilidad del partido.

«A mi no me extrañaría—dice—que llegaran esos señores—los que jalean—á algún punto donde, al excitar el sentimiento revolucionario, se les preguntase: «¿Traen ustedes armas? ¿Traen dinero? ¿Tienen organizado al partido de tal manera, que no nos quedemos solos al echarnos el campo? ¿Se pondrán ustedes á nuestro frente? Y como á ninguna pregunta de éstas podrían afirmativamente contestar, á no ser á la última (seré generoso), nada de extraño tendría que salieran silbados y corridos los que llegaran buscando aplausos fáciles y credenciales de revolucionarios; que también los partidos se causan de servir de juguete.»

Y después dá esta nota personal como testimonio de su espíritu.

«Si algún republicano dispusiere de fuerzas bastantes para intentar algo decente, y crea que no merecían ser atendidas las razones que he dado, á sus órdenes me pongo desde ahora.

«Pero solo. Yo no comprometo á nadie pura empresa en cuya eficacia no creo.»

Después de todo, eso es lo que piensa la mayoría de los republicanos; pero solo Nakens se atreve á decirlo.

Los ejércitos del porvenir

Los fermentos de desorganización que la exaltación de las pasiones políticas han inoculado en el ejército francés, demostrándose en actos de indisciplina, que por más que se haya esforzado el gobierno de la república en ocultarlos, el afán de información de la prensa han puesto al descubierto, y los hechos aislados que han ocurrido en Bélgica al ser convocada la guardia cívica, merecen que los que estudian con cuidado los problemas sociales, fijen en ello su atención.

En Europa desde mediados del siglo que acaba de expirar, casi todas las potencias militares, en el afán de superarse mutuamente en la cifra y la calidad de sus soldados, han seguido el sistema que se llama de la *nación armada*, esto es: convertir todo ciudadano en soldado.

Con respecto á la cantidad se ha conseguido el objeto, bien forzando las edades para el alistamiento, bien ampliando el tiempo de servicio en las distintas situaciones que las fuerzas armadas puedan permanecer, tales como activo, pasivo y segunda reserva ó reserva territorial, pero se ha acertado con respecto á la calidad?

No sacaremos á plaza la opinión del ilustre general alemán von der Goltz, que apellida á esas conglomeraciones humanas, rebaños de hombres, concluyendo en que la nación que logra poseer un ejército profesional reducido; pero sólido y dotado de las virtudes militares que en otros tiempos se juzgaban indispensables, alcanzará el triunfo sobre esas multitudes enormes, difíciles de mover, de abastecer, de obrar con perfecta unidad, en una palabra: dotadas de todas esas debilidades propias de los organismos monstruosos.

No discutiremos desde este punto de vista la perfección ó la defectuosidad del sistema hoy generalizado; vamos á considerarlo sólo en su relación con los problemas sociales, que amenaza tan tristemente el porvenir.

Es preciso meditar y meditarlo concienzudamente; si esos ejércitos populares en que la apariencia de la equidad parece justificar el principio de que todo ciudadano debe empuñar las armas en servicio de su patria, y en que la cruel realidad descubre que esa equidad no existe, porque el privilegiado de la fortuna elude el principio legal, ya con el voluntariado de un año; ya con la autorización de remitir su tiempo de servicio á cuando haya terminado su carrera, ó ya acogidos á beneficios de que los desheredados no pueden disfrutar; si esos ejércitos en que el tiempo de permanencia en filas es limitado, apenas suficiente para adquirir

la enseñanza rudimentaria de la profesión, y en ningún modo bastante para amoldarse con ella, y aun menos para que arraigue en la tropa el hábito de la obediencia ciega y la de absoluta en la subordinación; si un ejército de gentes allegadizas, que un día vendrán á él saturadas de las ideas vertidas en los clubs, considerando el deber constitucional de servir á la patria como una carga odiosa, que se procura sacudir por medio de todas las zancadillas que permita la ley; si ese lazo de mutuo afecto que la continuidad del servicio desarrollaba entre el soldado y el oficial; si esos ejércitos serán un peligro ó una garantía para las turbulencias que el futuro pueda esconder en sus entrañas.

Fijense bien los que están llamados á desahogar y prevenir los acontecimientos, que la cuestión es mucho más importante que lo que á primera vista parece.

Adrián Carreras.

Inferioridad agrícola

Triste impresión causan los datos que condensan la situación actual de la producción agrícola en España, y que consideramos interesantes para nuestros lectores.

Ninguna cifra tan elocuente para probar la situación deplorable de la agricultura como la intensidad de la población, y de ella resulta que España no pasa de 36 habitantes por kilómetro cuadrado, mientras que Bélgica tiene 229; Holanda, 155; Inglaterra, 129; Italia, 111; Alemania, 101; Francia y Austria, 72; Dinamarca, 60; Portugal, 58; Servia, 50 y Turquía, 37.

Otra cifra de relación importantísima es la del rendimiento medio anual por hectárea de terreno en el trigo, que es en España de cinco hectólitros y 75 litros en los terrenos de secano y de 18, 50 en los de regadío.

En los demás países de Europa, sin distinción de regadío ó secano, es como sigue:

Francia, 15; Escocia, 31; Inglaterra, 35; Bélgica y Holanda, 22; Austria y Rumania, 12; Rusia, 9; Dinamarca, Suecia, Alemania, y Noruega, de 18 á 20, é Italia, 11.

Para la apreciación de las precedentes cifras, debe tenerse en cuenta la escasa porción de terreno cultivado, que hace resulte la insignificante cantidad de 1, 17 hectólitros de trigo por habitante, lo que hace inevitable la importación del extranjero, con grave quebranto de nuestra situación financiera, ya que esa importación alcanzó en el año último á quintales métricos 4.052.474.

La Catedral de Cuenca

Monumento destruido

Ayer dimos cuenta de la horrorosa catástrofe ocasionada por el derrumbamiento de la torre y hoy completamos nuestra información con algunos detalles respecto al monumento destruido.

La Catedral de Cuenca, es una de las más antiguas de España, y está cimentada donde estuvo la mezquita sarracena y á más de dos tercios de altura del cerro donde está situada la ciudad.

Mil veinte metros de altura sobre el nivel del mar tiene Cuenca desde lo alto de la torre desplomada. Cien metros hay de desnivel desde su terminación, llamada «Giralda», hasta la parte baja de la población.

Bajo el aspecto del arte, no es escasa la pérdida que tiene el hundimiento de la torre de la Catedral de Cuenca.

Sin ser esta parte del hermoso, aunque adulterado edificio, la de mayor belleza, era uno de los trozos conservados con más integridad desde los tiempos de la fundación de aquella iglesia mayor y no dejaba de tener elegancia su severa traza, elevándose por cima de góticos remates y crestones, terminados por retorcidas flores de cardo.

Sin poderse fijar de una manera precisa la fecha de su fundación, tiénesse

por muy poco posterior á la erección de la parte más primitiva del templo, que fué obra de los siglos XII y XIII.

El ignorado arquitecto que dirigió las obras de la catedral dió á aquella el sello del arte ojival en que todavía se observan recuerdos del bizantino, conservados más que en parte alguna en la nave principal, en que las columnas cilíndricas no alcanzan más que el esbeltez de la bastonería del puro gótico.

Una de las partes más bellas debió ser la fachada principal, asentada sobre una escalinata ceñida de baluartes, con tres portadas, ojivales las de los lados y semicircular la del centro, y teniendo ésta por remate un elegante rosetón.

Última que en ella, lo mismo que en las cinco naves que forman el interior del templo y en muchas de las ricas capillas, pasieran sus manos restauradores posteriores al siglo XVI y muy especialmente un José Arroyo, que en 1664, destruyendo aquí esbeltas ojivas orladas de folajes, arrasando allí primorosos calados que parecían convertir la piedra en encaje, trató de dar á toda la obra, ya que no con su primitiva concepción en sus detalles, el carácter barroco, predilecto estilo de los artistas de la decadencia.

Así y todo, mucha parte del edificio pudo salvarse de aquella invasión del mal gusto, y, aun á pesar de las ridículas juxtaposiciones que en la catedral de Cuenca se observan, no dejan de levantar en ella el ánimo bellezas tales como las del trazo primitivo y primeros de detalle como los que encierra, por ejemplo, la capilla de los Albornoces, quizá la más rica y la más pródiga en filigranas de ornamentación que conserva el templo.

La torre que acaba de hundirse, maciza mole de piedra sustentadora de las campanas y de dos torres y cuya grandiosidad formaba contraste con la sutileza de los calados de las arcadas exteriores de la fachada, adosada á uno de los flancos de la catedral, no estaba literalmente unida al resto del edificio. Una estrechísima calleja la separaba de ella.

Pero no por esto el peligro de su derrumbamiento es menor para la totalidad de la obra. Aparte de los graves daños que el completo desplome sobre las bóvedas produciría, hay otro todavía mayor. Aherida la torre por contrafuertes al edificio, debía servir á éste de contrapeso de fuerzas, que una vez que faltan comprometerá en gran parte la solidez de la traza, acabando ésta por venirse al suelo también.

Esto es lo que es urgentísimo prevenir, y ya que las desgracias personales, las más sensibles siempre, sean imposibles de reparar, hágase cuanto se pueda por conservar un monumento de la importancia artística que tiene la catedral de Cuenca.

Y es de creer que el ilustre obispo, Sr. Sangüesa, que ha acometido precisamente en estos días la ardua y costosa empresa de colocar un viaducto de hierro donde estuvo el airoso y elevado puente de San Pablo, no dejará por mucho tiempo incompleta la histórica Catedral de la ciudad que fué de Alfonso VIII predilecta.

Nuestros paisanos

MARCOS R. BLANCO BELMONTE

Hemos hablado en estas columnas más de una vez de la prosa atildada de Marcos R. Blanco Belmonte y de sus inspiradas poesías, y más de una vez hemos honrado nuestro periódico con sus composiciones; por eso no es de extrañar que veamos con agrado los triunfos del compañero, del paisano, del amigo.

En prueba de ello insertamos estas notas bibliográficas que encontramos en *La Moda Elegante* y en *La Ilustración Española*.

Aves sin nido.—No tiene abierta *La Moda Elegante* una sección destinada á dar cuenta de la publicación de libros; y no la tiene, no porque falten obras de mérito positivo, sino porque

diffícilmente encontramos una que encierre condiciones de interés y de moralidad que nos permitan recomendarla á nuestras suscriptoras.

Gustosos salimos hoy de nuestra habitual y estudiada reserva para anunciar la aparición de un libro que, por ser de compañero nuestro, es algo que consideramos como propio. *Aves sin nido*, deliciosa colección de poemas originales de nuestro redactor M. R. Blanco Belmonte, acaba de ponerse á la venta.

En esta obra el autor ha compendiado lo más tierno, lo más sentido de su labor poética. Sus poemas son latidos de un corazón que flora los infortunios de la niñez huérfana, hambrienta de caricias. Manuel Reina, brillante literato andaluz, proluga en inspiradas estrofas el volumen.

(De *La Moda Elegante*.)

Aves sin nido.—Blanco Belmonte, uno de nuestros más queridos compañeros y uno de los poetas jóvenes más estimados en España, acaba de reunir en un elegante volumen doce poemas llenos de sentimiento noble y de ternura delicada. La niñez triste y sola, el infortunio sin amparo, los pajarillos del mundo que gimen sin hogar, han encontrado cantor generoso en la inspiración de Blanco Belmonte.

Para los que no lean *La Ilustración*, nuestros elogios podrán parecer interesados; mas para los que en estas páginas han leído *¡Aun dicen que el pecado es carol!*, *Cisne de bronce*, *Canción estival* y otros poemas de nuestro compañero, no resultará alabanza lo que la justicia dicta.

Aves sin nido lleva una hermosa poesía-prólogo del insigne escritor Manuel Reina, una linda portada en colores, dibujo de Luis Palao, fotografiado de A. Ciarán, y está editada lujosa y esmeradamente en los talleres tipográficos de «Sucesores de Rivadeneyra».

(De *La Ilustración Española y Americana*)

LA MUJER DEL PORVENIR (1)

El mundo marcha como tren descañilado; todo cambia, todo se transforma y muda, y asistimos á una poderosa regeneración social.

Después de meditarlo mucho, hemos comprendido que la Religión es una farsa, la familia un pesado y estéril yugo y la propiedad un robo.

Abajo, pues, todas esas ominosas trabas, proclamemos la independencia del pensamiento y muéran todos los que no piensen como nosotros.

Peró nuestro egoísmo es inmenso como el espacio.

Nunca nos acordamos de la mujer de esa preciosa mitad del género humano, de nuestra dulce compañera que hace siglos yace sumida en la ignorancia y la esclavitud.

Coser, rezar, sentir, amar, cuidar de nuestros hijos, enseñarles á balbucear el Santo Nombre de Dios y el dulcísimo de la Virgen, formar, en suma, sus tiernos corazones, bobería, candidez, cosas, hablando en plata, propias de los siglos del oscurantismo y que deben avergonzarnos á nuestra civilización.

La mujer está llamada á la vida pública; parte integrante del Estado, debe tomar parte en la vida política del Estado, y si os parece que para ello le estorban las faldas, en nombre del progreso pido que se supriman, y envío desde aquí un voto de gracia á la ciudadana Guillermina y á Luisa Michel, que se han anticipado á la barbarie de nuestra era y á nuestras aristocráticas preocupaciones.

¿Pues qué? la mujer que tiene obligaciones, ¿ha de carecer de derechos? ¡Oh! me extasio contemplando los futuros congresos, donde asistirán en agradable fraternidad ciudadanos y ciudadanas. ¿Qué grato será oír á una

voz femeníl interpelar al ministro de Gracia y Justicia por haber separado á una magistrada encanecida en el desempeño de sus augustas y severas funciones!

¿Peró y los niños? ¿qué harán mientras? ¿y la casa?

¡Qué atraso! Los niños se criarán por cuenta del Estado, con harina lacteada Nestlé, y los que sobrevivan á este régimen, serán unos robustos ciudadanos.

La casa, queda suprimida; tendremos nuestra habitación amueblada y comeremos en el *restaurant*.

El progreso reclama que terminen todos los lazos y vínculos, si hemos de ser libres.

Antiguamente se le enseñaba á la mujer á amar, á rezar, á coser, labores, algo de música; en suma y para no molestarnos con enojosas enumeraciones, tontuerías inútiles ó perjudiciales; la mujer debe saberlo todo, y si para ello estorba el pudor, escribiremos en nuestras leyes fundamentales con deocrática franqueza este gran principio: El pudor y la libertad son incompatibles.

Algunos espíritus pobres creen que la dedicada organización de la mujer, su especial adaptación para las funciones fisiológicas que la naturaleza le prescribe, no permiten que esté atareada todo el día. Nosotros lo arreglaremos de otro modo; todos iguales, todos activos y trabajadores, todas las profesiones comunes á los dos sexos.

¿Qué bello será ver á una rubia angelical, de ojos azules y profundos, como son azules y profundas las aguas del Océano, cubierto el delicado talle con un mandil de hule, ensangrentadas sus torneadas y blancas manos, que semejan pedazos de apretada nieve, ante un mesa de disección, estudiando nuestro organismo fibra á fibra!

El colmo del placer será contemplar á una morena de aterciopelado rostro y de ojos negros como la endrina, inclinada sobre un bufete estudiando una causa de homicidio, cuyo despacho se le ha encomendado.

Finalmente, como el amor debe ser libre tendemos á la supresión del matrimonio. Ya se ha dado el primer paso con el divorcio absoluto, aurora de nuestra regeneración; pronto daremos el último.

Y entre tanto... que el mundo marcha y las preocupaciones se extingan; después de todo, según enseñan doctos profesores, del mono descendemos, y la mayor suma de civilización debe consistir en volver á nuestro estado primitivo.

Al llegar á este punto la pluma se cayó de mi mano y quedé dormido. Entonces soñé: veía en una habitación humilde y modesta á una mujer arrodillada ante una estampa de la Virgen de las Angustias, teniendo en la mano derecha el Santo Rosario, mientras con la siniestra mecía una cuna, donde dormía un niño. Este sueño se desvaneció: luego vi un café, luces, humo de cigarros, gentes que se agrupaban en torno de una mesa, y sentada á ella un ser híbrido, de formas turgentes, mal ocultas por una blusa y unos pantalones, fumando en una pipa, bebiendo ron y gritando con voz eoronquecida: Por fin somos iguales á vosotros, por fin nos hemos emancipado de los lazos del hogar y hemos dejado á un lado el engorro de los hijos y la tiranía de los maridos.

Entonces desperté y oí una voz que decía: Arrancad del rostro de la mujer los delicados mástices con que el pudor la arrebola y secad su corazón, y la mujer, convertida en una fiera, será el instrumento de mi justicia.

José España Lledó

Crónica Local

El Nuncio

Como ayer anunciamos, mañana llegará á esta capital Monseñor Rinaldi ni en el expreso de Madrid, permaneciendo entre nosotros hasta las doce, hora en que seguirá su viaje á Málaga.

El Rvdo. Nuncio de S. S. viene á Córdoba de incógnito y por esto no se le harán los honores correspondientes á su elevada dignidad.

Además de proporcionarse el natural descanso, muévele á visitarnos el conocer nuestra incomparable Mezquita.

Es casi seguro que el breve espacio de tiempo que aquí esté lo pase en el Seminario, á cuyo efecto se han habilitado las habitaciones del muy ilustre señor Rector.

Poseción

Ayer tomó posesión del cargo de Director de la sucursal del Banco de España de esta capital D. José de Luque, designado para referido cargo por el consejo de Gobierno de dicho Establecimiento.

Aristócrata

Procedente de Sevilla ha llegado á esta el marqués de Grijalba acompañado de su distinguida familia.

Los niños y las flores

Quisieron ayer engalanarse con ramitos de azahar varias niñas, y considerando como terreno conquistado los jardines del Duque de Rivas, desgajaron varias ramas.

Esta mañana un joven quiso lucir rosas ajenas y cogió cuantas pudo en la Plazuela de San Bartolomé.

Unos y otros han sido denunciados por la guardia municipal, pero es una lástima que continúe demostrándose este poco respeto á lo ajeno y ese afán de destrucción á las plantas por la niñez.

Caida

Ayer tuvo la desgracia de caerse en la Espartería una mujer que se causó varias contusiones en la cara, siendo curada en la casa de socorro y conducida después á su domicilio.

Pedrada

Ayer fué curado en la casa de socorro un niño que recibió ayer una pedrada en la cabeza.

Al hospital

Al de Agudos fué conducido esta mañana el enfermo pobre Dionisio Manuel, domiciliado en la calle de la Palma.

Derrumbamiento

Anoche se desplomó el muro foral de una casa de la calle plazuela Vaca de Alfaro, sin que, por fortuna, ocurrieran desgracias personales.

Valiente

Un sujeto que se hallaba en estado de embriaguez promovió anoche escándalo en una casa de la calle Imagenes abofeteando á una iquillina de la misma.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 24°20'; á la sombra, 20°40'; mínima, 9°60'; media, 15°00'; agua de lluvias en milímetros, 400; altura barométrica en milímetros, 757'40; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, S.O.

Premios

La Diputación provincial ha concedido un premio de 125 pesetas para la exposición de aceites que proyecta celebrar la Cámara de Comercio, con motivo de la próxima feria y otro de 500 pesetas con destino al certamen de bandas civiles.

Chirinola

Un pianista hace el panegirico de su nobleza.

—El origen de mi familia—dice—se pierde en la noche de los tiempos.

Uno de mis antepasados acompañaba á Carlo Magno.

—¿Al piano?

Sanidad de las carnes

Certificación pericial

Don José Herrera y Vázquez, Profesor veterinario, Perito Inspector de carnes y sustancias alimenticias, de servicio en el matadero de esta ciudad.

Certifico: que en el día de la fecha se han sacrificado en dicho establecimiento, ocho reses vacunas, catorce ovejas, seis carneros y una cabra de don José Barea; nueve reses vacunas, dos carneros, nueve cabras y un macho de D. Andrés Rodríguez, cuyos ganados he reconocido, encontrándose sus carnes en completo estado de sanidad.

Y para que conste y á los efectos que procedan, expido la presente certificación con el sello de esta Inspección, en Córdoba á quince de Abril de mil novecientos dos.—José Herrera Vázquez.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Santo Toribio, obispo de Astorga, y Santa Engracia, virgen y compañeras mártires de Zaragoza.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de Santa María de Gracia, por doña Rafaela Barbudo, en sufragio por su esposo.

Liturgia.—Día 16.—Feria cuarta.—La Misa y oficio son de Santo Toribio, obispo y confesor, con rito doble y color blanco. En vísperas se hace conmemoración de San Aniceto, papa y mártir.

—Mañana cuarto día de la solemnidad que las religiosas terciarias de San Francisco de Asís, bajo la advocación de la Divina Pastora, celebrarán en su iglesia de San Pedro Alcántara á su excelsa Patrona la Santísima Virgen; al toque de oraciones se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, sermón á cargo de D. Miguel Mejías, lectura de la novena, coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la reserva y Salve.

Estará expuesto S. D. M. en forma de Jubileo todos los días de novena.

—Mañana, tercer día del solemne septenario que todos los años consagran al glorioso Patrocinio del Patriarca San José las religiosas carmelitas descalzas del convento de Santa Ana. Por la tarde, á las cinco, con exposición de S. D. M., se cantará el santo rosario y la letanía, á continuación el ejercicio, cantándose motetes al Santo, y se concluirá con la bendición y reserva.

Pasatiempos

CHARADA

Amigo de Paraíso
el señor *prima dos* fué;
dos cuarta el joven que juega,
tira albur, y entrés;
con el *tres* niego ó confirmo
lo que ya negué otra vez.
Será *total* la pendiente
de un escaso desnivel.

(La solución, en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:
AR-CA-BU-CE-RO

La han acertado: *Mi niña*, *La de los canarios*, *Cartelillo*, *D. Timoteo*, *El cabo tijerillas* y *Matatas*.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los Sres. Aguado y Constanti.

FUNCION PARA MAÑANA

La zarzuela en un acto, *El Bateo*.
La zarzuela en tres actos, *El Milagro de la Virgen*.

A las ocho y media.

PRECIOS

Paleos sin entrada, 5 pesetas.—Sillas con entrada, 2 pesetas.—Anfiteatro con idem, 1 peseta.—Entrada de paleo, 2 pesetas.—Entrada de grada 50 céntimos.

El timbre á cargo del público.

Se compra flor de naranjo. Calle José Rey, casa sin número, por bajo del 33. 6-3

Pastos En la dehesa de San Cebrían el bajo se admiten toda clase de cabezas de ganado para pastar en la misma. 3-2

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 15 (5)

Es objeto de animados comentarios, el resultado de la comida celebrada ayer por varios tetuanistas en casa del exsubsecretario de Hacienda marqués de Mochales.

Asegurase acordaron adoptar determinada actitud, según la conducta que en lo sucesivo observe su jefe el duque de Tetuán, y que algunos desde luego se separarán de las filas tetuanistas.

—En vista de la indisciplina de los milicianos nacionales que

simpatizan con los revoltosos el gobierno de Bélgica ha licenciado el cuerpo, multando á algunos individuos y prendiendo á otros. Entre estos figuran algunos concejales.

—La reina Natalia ha abjurado la religión cismática griega, abrazando la católica.

El acto solemne de la abjuración se efectuó el día 12, asistiendo á él, entre otras ilustres personas, el marqués de Castrillo.

—Una vez sabido que se aplazaba hasta la sesión de hoy la discusión del proyecto del ministro de Hacienda sobre la circulación fiduciaria, el Sr. Urzaiz se retiró del Congreso por hallarse indispuesto, dirigiéndose á su casa, donde tuvo necesidad de guardar cama.

—Telegramas recibidos en el ministerio de Estado y en Palacio, acusan la gravedad del rey don Francisco, confirmándose que ha sufrido un vómito de sangre.

Con tal motivo ha salido para París la infanta Isabel.

En Bélgica

Madrid 15 (10'20)

La agitación social en Bélgica adquiere cada día mayores proporciones.

Los disturbios no cesan un momento.

Como sintoma del estado de cosas que reina en aquel país, telegrafían de Bruselas que, en Charleroi, al pasar los manifestantes ante una patrulla de la guardia civil, los soldados dieron vivas á la república.

A consecuencia de esto se han hecho muchas detenciones.

En Mons ha habido un choque entre los huelguistas y los gendarmes. No hay detalles de este hecho, aunque se supone ha sido muy sangriento.

Ingléses y boers

Madrid 15 (10'15)

En telegrama oficial recibido en el War Office participa á su gobierno Lord Kitchener que las tropas han tenido varios encuentros, que carecen de interés.

En un choque entre ingleses y boers, estos tuvieron cuarenta y cuatro muertos, treinta y cuatro heridos y veinte prisioneros. Los ingleses por su parte sufrieron cincuenta y ocho bajas y entre ellas seis muertos.

El Rey D. Francisco

Madrid 15 (13'35)

Noticias oficiales recibidas de París acusan la misma gravedad en D. Francisco de Asís, sin embargo, los ataques de disnea son menos intensos.

La firma de hoy

La Reina ha firmado hoy un decreto aprobando el reglamento de Hacienda para el ejercicio de la acción investigadora de las propiedades del Estado y otro autorizando el proyecto de liquidación del débito de las Diputaciones provinciales por atenciones de segunda enseñanza.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18,

(1) Hoy que por el ministro de Agricultura, Sr. Canalejas, se trata de que algunas mujeres formen parte del Consejo superior de aquel ramo y de la Dirección del Trabajo conceptuamos de oportunidad pública el presente artículo debido á la fecunda y chispeante pluma del malogrado sabio catodrático de la Universidad de Granada, Sr. España y Lledó.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

UN NÚMERO
25 CÉNTS.

UN NÚMERO
25 CÉNTS.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscrip-
tores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromos tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

GRAN COLECCION De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Definiciones y Gédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS ALMAGRA, 3º—FARMACIA

| | | | |
|---|---------|-------|------|
| Vino de peptona, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptona soluble. | botella | ptas. | 1'75 |
| Vino de quina. | " | " | 1'75 |
| Vino de quina ferruginoso. | " | " | 1'75 |
| Vino oido-tánico. | " | " | 2'50 |
| Nuez de kola granulada. | " | " | 2'50 |
| Glicerosulfato de cal granulada. | " | " | 2'50 |
| Bicarbonato de sosa químicamente puro. | " | " | 0'40 |

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

Agua de la fuente de la Salud botella de un litro 1 pta.

Idem de la fuente de la Capuchina 1

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Coa, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas garnición para inyectar el suero, á 6 pesetas una, y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.

CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto.

José Soriano, Ingeniero de Caminos

Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura e ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde

TIERRA SANTA ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.